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ПРЕЗИДЕНТ

О деятельности МФЦА 
Глава государства Касым-

Жомарт Токаев принял управля-
ющего МФЦА Кайрата Келим-
бетова. 

Президент заслушал отчет о те-
кущих  результатах работы Меж-
дународного финансового центра 
«Астана», а также о выполнении 
поручений, данных Президентом 
на заседании Совета по управле-
нию МФЦА в июне.

По словам управляющего цен-
тром, в МФЦА зарегистрировано 
свыше 1500 компаний из 65 стран 
мира. Совокупный объем при-
влеченных инвестиций составля-
ет 6,9 млрд долларов. Через бир-
жу Astana International Exchange 
(AIX) привлечено свыше 321 млн 
долларов акционерного капитала 
и 2,1 млрд долларов долгового ка-
питала. Судом МФЦА и Между-
народным арбитражным центром 
в совокупности рассмотрено бо-
лее 1200 споров.

Продвигая культуру 
глобального диалога

Глава государства принял Пред-
седателя Сената Парламента Мау-
лена Ашимбаева.

Касым-Жомарт Токаев был 
ознакомлен с информацией о под-
готовке к VII Съезду лидеров ми-
ровых и традиционных религий, 
который пройдет 14-15 сентября в 
столице Казахстана.

Маулен Ашимбаев сообщил о 
том, что межрелигиозный форум 
соберет свыше 100 делегаций из 
более чем 50 стран мира. Ожидает-
ся участие Папы Римского Фран-
циска, Верховного имама Аль Аз-
хара шейха Ахмада ат-Тайеба и 
других духовных лидеров. Как  
сказал Спикер Сената, предстоя-
щее мероприятие вызывает боль-
шой интерес мировых масс-медиа. 
Аккредитацию прошли предста-
вители свыше 200 иностранных и 
более 300 казахстанских СМИ.

Глава государства также был 
проинформирован о планах рабо-
ты Сената на предстоящий период.

Телефонный разговор 
Состоялся телефонный разго-

вор Касым-Жомарта Токаева с 
Президентом Узбекистана Шав-
катом Мирзиёевым.

Лидеры стран в духе страте-
гического партнерства обсу-
дили перспективы укрепления 
многопланового двустороннего  
сотрудничества.

Касым-Жомарт Токаев и Шав-
кат Мирзиёев обменялись мне-
ниями по повестке дня предстоя-
щего саммита ШОС, который со-
стоится в Самарканде.

Телеграмма поздравления 
Касым-Жомарт Токаев от име-

ни народа Казахстана и от себя 
лично поздравил Лиз Трасс с на-
значением на пост Премьер-
министра Соединенного Коро-
левства Великобритании и Север-
ной Ирландии.

Лидер Казахстана выразил уве-
ренность в том, что в период пре-
бывания Лиз Трасс на посту гла-
вы Правительства Великобрита-
ния продолжит неуклонно дви-
гаться по пути построения еще бо-
лее процветающего и устойчивого 
государства.
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Первая автомашина с гу-
манитарным грузом, а это 
более 30 тонн, была от-
правлена от городского фи-
лиала партии AMANAT 
6 сентября. В нее вошло 
все необходимое в пер-
вую очередь: продукты 
питания, предметы лич-
ной гигиены, медикамен-
ты, одежда и строительные 
 материалы. 

- Наши земляки мо-
ментально откликнулись 
на трагедию в Костанай-
ской области. С 4 сентяб- 
ря  в Кызылорде были от-
крыты девять пунктов  
приема гуманитарной по-
мощи, еще семь - в райо-
нах и поселке Торетам. 
Отозвались предприни-
матели, партийцы и про-
сто неравнодушные люди. 
Подключились молодеж-
ные активисты, волонтеры. 
Руководящий состав об-
ластного акимата, предста-
вители Кызылординского 
университета имени Кор-
кыта ата и другие коллек-
тивы предприятий и учреж-
дений перечислили коста-
найцам однодневную за-
работную плату. Финансо-
вую помощь также оказали 

первичные партийные орга-
низации и активисты пар-
тии. До стабилизации ситу-
ации мы продолжим орга-
низацию гуманитарной по-
мощи и призываем всех кы-
зылординцев поддержать это  
дело, - сказала испол-
нительный секретарь об-
ластного филиала партии  
AMANAT Ляйля Торешова.

В частности, только со 
стороны аманатовцев было 
закуплено более 11 тонн 
риса, свыше десяти тонн 
муки, масла, макаронных 
изделий, шесть тонн строи-
тельных материалов, четы-
ре тонны питьевой воды и 
так далее.

- Тех, кто откликнулся, 
очень много. ЧП в Коста-
найской области  еще раз  
подтвердило сплоченность 
казахстанцев и готовность 
всегда помочь ближне-
му. Хочу сказать «спасибо» 
всем, кто помогает, - под-
черкнула Л.Торешова.

Гуманитарную помощь 
до Костанайской области 
сопровождают активисты 
регионального филиала 
молодежного крыла «Жас- 
тар рухы». 

 Наталья ЧЕРНЕЙ

СОЦИУМ

В едином порыве

Теперь 
только учись!

Во вторник в Кызылорде по ули-
це Бекниязова открылась школа 
«BAITEREK SСHOOL». В церемонии 
торжественного открытия принял уча-
стие аким области Нурлыбек Налибаев. 

Кызылординцы не остались в стороне от беды, 
произошедшей в Костанайской области. Помощь 
пострадавшим от лесных пожаров собирают  жите-
ли всего региона. 

ДОБРАЯ ВЕСТЬ

Свидетелями знаменательного события ста-
ли представители интеллигенции, ветераны 
сферы образования, руководители школ, уче-
ники и их родители. 

– Развитие человеческого капитала и совер-
шенствование сферы образования – одно из 
приоритетных направлений государственной 
политики Казахстана. В своем нынешнем По-
слании народу Казахстана Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев  отметил, что в рамках 
национального проекта «Комфортная шко-
ла» до 2025 года будут созданы  условия для 
обучения в современной школе 800 тысячам  
детей, – сказал аким области.

Н.Налибаев рассказал о работе, проделан-
ной в регионе в этом направлении. 

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

В своем выступлении глава региона 
отметил, что этот крупный проект сы-
грает особую роль в развитии не толь-
ко региона, но и республики. Подоб-
ная тепловая электростанция, не име-
ющая аналогов в странах СНГ, будет 
построена только в двух регионах Ка-

захстана.  Первой – в главном городе 
Приаралья.

– Для обеспечения бесперебой-
ной электроэнергией южных регио-
нов Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев поручил за три года постро-
ить электростанции мощностью бо-

лее тысячи мегаватт, – подчеркнул 
Н.Налибаев. – В рамках этой зада-
чи современные оборудования уста-
новят только в двух областях страны. 
Проект стоимостью свыше 215 мил-
лиардов тенге будет реализован в тече-
ние 36 месяцев. Таким образом, в 2025 
году эта теплоэлектроцентраль начнет 
приносить благо населению страны. 
От имени всей общественности земли 
Сыра выражаем искреннюю благодар-
ность Министерству энергетики РК и 
главе заинтересованной компании  
господину Коркуту Озтуркмену, ко-
торый инициировал реализацию бес-
прецедентного проекта.

Нужно отметить, теплоэлектроцен-

траль в Кызылорде работает непрерыв-
но на протяжении почти 60 лет. Из-
ношенные за это время ее электросе-
ти приводят к перегрузкам. Своевре-
менно приняв во внимание эти и дру-
гие актуальные вопросы тепло- и элек-
троснабжения, руководство региона 
совместно с профильным Министер-
ством провело соответствующую рабо-
ту и приняло оптимальные решения. 

Новый коммунальный объект мощ-
ностью 240 мегаватт обещает значи- 
тельно снизить энергодефицит. Это 
один из самых масштабных проектов, 
реализуемых в стране из внебюджет- 
ных источников с привлечением ино-
странных  инвесторов.

Не на словах, а на деле
Вчера в Кызылорде на месте предстоящего строительства но-

вейшей теплоэлектроцентрали с участием акима области Нурлы-
бека Налибаева и заместителя председателя исполнительного ко-
митета турецкой компании «Акса Энерджи» Коркута Озтуркмена 
состоялась церемония закладки памятной капсулы времени.

5 Степной богатырь

«АТАМЕКЕН»
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Жатва набирает 
обороты

Проблемы решать
сообща 3

ЯРМАРКИ

Принимай, столица,
дары Приаралья!2
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Как, в частности, отмечалось, 

в нынешнем году в регионе вво-
дятся в эксплуатацию шесть го-
сударственных и три частных 
школ на 4350 мест. В ближай-
шие три года в регионе будут по-
строены 32 школы, из которых  
12 - частные. На днях в Араль-
ском районе открылась новая 
школа, а также физкультурный 
комплекс и частный детский сад.

Аким области поблагодарил 
мецената, построившего част-
ную школу, пожелал ученикам 
отличной учебы, выразив на-
дежду, что они станут достой-
ными гражданами своей страны 
и прославят регион хорошими 
достижениями.

Частная школа «BAITEREK 

SСHOOL» площадью восемь с 
половиной тысячи квадратных 
метров рассчитана на 1500 мест. 
Здесь работают 120 педагогов и 
30 технических работников. 

Отметим, что в последние 
годы в области активными тем-
пами вводится в строй сеть част-
ных школ. На сегодня в реги-
оне уже функционируют двад-
цать таких учебных заведений. 
Первого сентября в пригороде 
Кызылорды их ряды пополнила 
еще одна  -  «Orda School». Пло-
щадь новостройки составляет 
четыре тысячи квадратных ме-
тров. В образовательном учреж-
дении на 400 мест имеются 33 
учебных кабинета, физкультур-
ный и актовый залы. Обучение 

здесь проводят 33 квалифициро-
ванных педагога, с 1 по 6 классы 
будут обучаться бесплатно более 
300 учащихся. 

Добавим, что в этом году 1 
сентября школьный звонок про-
звенел впервые для 18 тысяч 
первоклассников. Причем 89,7 
процента родителей выбрали 
для своих детей школы на госу-
дарственном языке. По данному 
показателю регион находится в 
числе лидеров по республике.

Всего же общеобразователь-
ные организации школы в этом 
году будут посещать 182 тысячи 
школьников – больше на пять 
тысяч по сравнению с прошлым 
годом. 

Алпамыс КЕНЖЕБАЕВ

Представитель турецкой компании от-
метил, что реализация такого масштабно-
го проекта позволит сохранить энергетиче-
скую безопасность и тариф. 

- Казахстан - очень перспективная стра-
на, - сказал К.Озтуркмен. - До этого вре-
мени мы реализовали крупные проекты в 
энергетической отрасли в нескольких го-
сударствах мира. Теперь намерены постро-
ить объект и в Казахстане, в частности, в 
Кызылординской области. На основании  
15-летнего контракта будем обеспечивать  
потребности областного центра в тепло- и  
электроэнергии. Новый объект будет спо-

собствовать усилению  энергетической без-
опасности региона. 

Своим видением о том, как благотворно 
отразится новый объект на жизни кызылор-
динцев, поделился государственный и обще-
ственный деятель Бакберген Досманбетов.  

Это не единственный проект, который в 
регионе будет реализован совместно с ту-
рецкими компаниями. На очереди - завод 
по производству томата. Сейчас в рамках 
этого проекта ведется работа по привлече-
нию инвестиций в размере 25-30 миллионов 
долларов США.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Не на словах, а на деле
ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

СЕССИЯ

О задачах в свете Послания

Перед тем, как депута-
ты приступили к рассмотре-
нию повестки дня, руково-
дитель региона озвучил зада-
чи, вытекающие из недавнего 
Послания Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева на-
роду Казахстана, проинфор-
мировал собравшихся о ходе 
социально-экономического 
развития области, мерах, 
принимаемых по улучше-
нию роста благосостояния  
граждан. 

В частности, было отмече-
но, что в Послании Президен-
та основной приоритет отдан 
диверсификации экономики, 
преодолению сырьевой зави-
симости, привлечению инве-
стиций, обеспечению макро-
экономической стабильности 
и цифровизации, развитию 
МСБ и человеческого капи-
тала, установлению верховен-
ства закона.

Правительством одобрен 
проект Общенационального 
плана мероприятий по реали-
зации Послания. На его осно-
ве разрабатывается регио- 
нальный план. Теперь необ-
ходимо принять и качествен-
но реализовать конкретные 
меры по всем направлениям, 
озвученным в Послании.

Как отметил аким обла-
сти, по итогам семи месяцев 
в регионе по всем основным 
социально-экономическим 
показателям, кроме промыш-
ленного производства, сло-
жился рост по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. В рамках Про-
граммы индустриализации, 
направленной на диверси-
фикацию экономики, в теку-
щем году планируется реали-
зация трех проектов стоимо-
стью чуть менее восьми мил-
лиардов тенге.

Один из важных проек-
тов – стекольный завод. Этот 
промышленный объект дол-
жен способствовать привле-
чению инвестиций в инду-
стрию и создать пояс мало-
го и среднего предприни-
мательства. При нем пла-
нируется создать восемь  
сопутствующих предприятий. 

Как отметил аким области, 
Глава государства в Послании 
уделил особое внимание раз-
витию отечественного бизне-

са. В этом году на финансо-
вую поддержку этого секто-
ра экономики из всех источ-
ников предусмотрено 20 мил-
лиардов тенге. На сегодня 
оказана поддержка более 700 
проектам малого и среднего  
бизнеса.

Как известно, 31 авгу-
ста т.г. аким области на 
приеме у Главы государ-
ства  рассказал о социально-
экономическом развитии ре-
гиона. Н.Налибаев поделил-
ся с народными избранника-
ми итогами приема и охва-
те тех вопросов, которые, в 
первую очередь, оказыва-
ют непосредственное влия-
ние на экономику региона. В 
целом, как отметил руково-
дитель региона, Президент 
страны дал положительную 
оценку проделанной работе в  
области. 

Глава региона обратил вни-
мание депутатов на то, что на 
сегодня за счет средств об-
ластного бюджета стоит за-
дача обеспечить финансиро-
вание ряда неотложных про-
ектов, имеющих высокую 
социально-экономическую 
значимость. Речь идет о жи-
лищном вопросе, бесперебой-
ной организации деятельно-
сти государственных детских 
садов, оплате труда работни-
ков дошкольных учреждений, 
финансирование творческого 
и спортивного государствен-
ного заказа в сфере культу-
ры и спорта, выплате зара-
ботной платы специалистам, 
обслуживающим лиц с инва-
лидностью I группы, обеспе-
чении граждан с ограничен-
ными физическими возмож-
ностями техническими вспо-
могательными и специаль-
ными средствами для пере-
движения. Кроме того, сюда 
входит ремонт дорог, гази-
фикация сельских населен-
ных пунктов, меры подготов-
ки к отопительному сезону и  
другое.  

По всем вопросам, подня-
тым на сессии, депутаты при-
няли соответствующие ре-
шения.  В качестве одного из 
основных был рассмотрен во-
прос о внесении изменений  и 
дополнений в областной бюд-
жет на 2022-2024 годы.

Канат ЖОЛДАСОВ

Вчера в Кызылорде состоялась XIX сессия област-
ного маслихата седьмого созыва. В ее работе принял 
участие аким области Нурлыбек Налибаев. 

В ходе открытого и непринужденного 
диалога, состоявшегося в бизнес-центре 
«Бастау», предприниматели при участии 
представителей местных исполнитель-
ных органов власти и заместителя пред-
седателя Правления Национальной пала-
ты «Атамекен» Тимура Нахипбекова вы-
несли на обсуждение ряд проблемных во-
просов, возникающих перед бизнесмена-
ми в процессе осуществления ими сво-
ей деятельности, которые создают пре-
пятствия для развития предприниматель-
ской активности в области. Кроме того, 
рассмотрен широкий круг вопросов, ка-
сающихся снижения административ-
ных барьеров между госорганами и пред-
принимателями, фактов нарушения прав 
субъектов бизнеса, налогообложения, 
получения льготных кредитов и оборот-
ных средств для дальнейшего развития 
своего дела, подготовки кадров, земель-
ных вопросов и многих других. 

Как стало известно из выступления 
руководителя областного управления 
предпринимательства и промышленно-
сти Мусы Калдарбекова, по состоянию 
на начало августа текущего года по об-

ласти зарегистрировано более 60 тысяч 
субъектов предпринимательства, что по 
сравнению с прошлым годом больше на 
7,4 процента. Большая часть из них за-
нята в сфере услуг – 39,3 процента, 31,3 
процента – в сфере торговли, 22,7 про- 
цента – в сельском хозяйстве, 6,7 про-
цента – в промышленном производстве. 
В целом, в сфере предпринимательства 
занято более 104 тысяч жителей области, 
что составляет почти треть работоспособ-
ного населения региона. 

– В мае нынешнего года, встречаясь 
с представителями бизнеса, Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев поручил 
создать в регионах благоприятные усло-
вия для ведения бизнеса. Подчеркивая, 
что создание благоприятного бизнес-
климата не ограничивается изменением 
законодательства и предоставлением суб-
сидий, он также поставил задачу перед 
госорганами повысить эффективность 

принимаемых решений и процедур. Это 
нашло свое отражение и в нынешнем 
Послании Президента народу Казахста-
на, – сказал аким области, обращаясь к  
присутствующим.

Н.Налибаев, отмечая, что для форми-
рования новой экономической политики 
необходимо коренным образом изменить 
отношения между бизнесом и государ-
ством, выразил уверенность, что и пред-
ставители бизнеса также заинтересова-
ны в успешной реализации социально-
экономических реформ.  

Об имеющихся недостатках законода-
тельной базы в сфере земельного законо-
дательства, о создании соответствующей 
инфраструктуры, ее перспективах выска-
зал свое мнение председатель Совета по 
защите прав предпринимателей и проти-
водействию коррупции Болат Нурхожа-
ев. Свои соображения по стабилизации 
цен на основные социально значимые 
продукты питания с использованием воз-
можностей оптово-распределительного 
центра высказал директор ТОО «Жан-
Арай» Бакдаулет Махашов. 

– ТОО «Жан-Арай» было создано в 

2002 году. За двадцать лет мы прошли 
через многое, было немало трудностей. 
В начале 90-х мы, как и многие другие  
предприниматели, занимались только 
продажами. Но с течением времени поня-
ли, что нужно заниматься производством. 
Сегодня благодаря мерам государствен-
ной поддержки сумели подняться и гото-
вы трудиться на благо региона, обеспечи-
вать людей работой, – сказал Б.Махашов. 

Он выразил готовность предоста-
вить местным предпринимателям, заня-
тым в сфере производства сельскохозяй-
ственной продукции, складские помеще-
ния, морозильные камеры, полки. Это, 
по мнению руководителя хозяйства, бу-
дет способствовать решению вопросов 
продовольственной безопасности регио-
на. Б.Махашов также отметил о своей го-
товности к сотрудничеству с социально-
предпринимательской корпорацией 
«Байқоңыр». 

Глава региона поддержал предло-
жение предпринимателя. Как отметил 
Н.Налибаев, сегодня некоторые виды со-
циально значимых продуктов питания 
завозится в область из других регионов 
страны. Например, картофель из Коста-
ная, Караганды и южных областей. Такая 
же ситуация с морковью. И это несмотря 
на то, что у кызылординских аграриев до-
статочно возможностей, чтобы выращи-
вать эти овощи у себя и обеспечить насе-
ление качественной и недорогой продук-
цией. В целом, у области достаточно по-
тенциала, чтобы снизить зависимость от 
импорта. 

Один из проблемных вопросов, под-
нятых на встрече Б.Махашовым, – льгот-
ное кредитование. Речь идет об оборот-
ных средствах, выделяемых кредитными 
организациями действующим субъектам 
бизнеса на дальнейшее развитие. Срок 
для первого взноса – 12 месяцев – слиш-
ком короткий, чтобы выйти в плюс. За 
это удается сделать очень мало. 

О необходимости внедрения водосбе-
регающих технологий в период дефицита 
воды говорил председатель крестьянско-
го хозяйства «Ер-Али» Алиби Бекжанов. 
Как сетует предприниматель, много воды 
расходуется нерационально. Выравнива-
ние рисовых полей позволило бы значи-
тельно снизить потери воды. 

Все доводы опытного хозяйственника 
поддержал и аким области Н.Налибаев. 
Он также отметил, что экономика об-
ласти в основном держится на рисе и  
нефти, добыча которой ежегодно падает. 
Например, начиная с 2017 года, объемы 
нефтедобычи в регионе снизились почти 
на треть. Поэтому отказ от риса скажется 
губительно на экономике. 

Также в ходе встречи были изложены 
предложения предпринимателей, касаю-
щиеся расширения рынка медицинских 
услуг, развития туризма и многие другие.

В завершение встречи глава региона 
дал поручения руководителям соответ-
ствующих госструктур и выразил о своей 
готовности в рамках закона способство-
вать решению вопросов предпринимате-
лей, совместно рассмотреть пути реше-
ния возникающих проблем. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ВСТРЕЧИ

Бизнес и власть: проблемы решать сообща
Региональная палата предпринимателей организовала встречу 

акима области Нурлыбека Налибаева с представителями бизнес-
структур региона.
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В соответствии с поручением акима 
области по налаживанию растениевод-
ства и обеспечению населения Араль-
ского района собственной продукцией в 
нынешнем году общая площадь посевов 
во всех аульных округах составила 100,2 
гектара. И как результат труда земле-
дельцев в настоящее время в районе на-
чались ярмарки сельскохозяйственной 
продукции. 

Одна из первых состоялась на днях 
в Аральске, в микрорайоне «Шанхай». 
В этот день из поселковых и аульных 
округов для жителей райцентра при-
везли 2,2 тонны баранины, говядины, 
конины и верблюжатины, 4,5 тонны 
рыбы и рыбной продукции, 6 тонн да-
ров полей - картофель, овощи и бахче-
вые. Кроме того, на 10 грузовых авто-
машинах привезли сено, которое про-

давалось по доступным це-
нам. В результате по ценам 
ниже рыночных на 10-15 про-
центов было реализовано бо-
лее 20 тонн продукции местных  
хозяйств.

Посетившие ярмарку араль-
цы остались довольными тем, 
что смогли купить по умерен-
ным ценам продукцию полей, 
корма для домашних живот-
ных. Люди выражали организа-
торам ярмарки благодарность, 
а также пожелание о том, что-
бы они проводились как можно 
чаще, чтобы заготовить на зиму 
необходимые продукты. 

Особое внимание при орга-
низации ярмарки было уделено 

доставке сена и кормов. Как сказал за-
меститель акима района Еркин Абишев, 
основная цель ярмарки заключается в 
обеспечении продовольственной безо-
пасности и создании условий для заго-
товки запаса корма к предстоящей зиме 
жителям, содержащим в подворье до-
машних животных.  

- Приближается зима, а значит, цены 
на сено и корма будут расти, что законо-
мерно, - сказал он. – Ярмарка же спо-
собствует тому, чтобы предпринимате-
ли, которые продают сено, не повыша-
ли цены и удерживали их на стабильном 
уровне.

В преддверии 95-летия Аральска яр-
марки продукции сельского хозяйства 
решено проводить регулярно. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

Доставка, качество и 
лояльность к кошелькам 

Как писали «КВ», в Аральском районе была подготовлена специаль-
ная Дорожная карта, целью которой является расширение площадей 
под посевы сельскохозяйственных культур. Она подразумевает увели-
чение посевных площадей в нынешнем году на 800 гектаров и  доведе-
ние к 2024 году до 3000 га.

Исполнительный секретарь 
областного филиала партии 
Ляйля Торешова отметила, что 
в программном документе  Гла-
ва государства обозначил основ-
ные направления развития стра-
ны. В частности, это продол-
жение масштабных политиче-
ских преобразований в режи-
ме транспарентности, честности 
и взаимного доверия. Все эти 
шаги поэтапно наполняют ре-
альным содержанием нашу глав-
ную формулу «сильный Прези- 
дент – влиятельный Парламент – 
подотчетное Правительство». 
Значительная часть программ-
ного документа была посвяще-
на социально-экономическому 
развитию страны.

- Наша партия как ведущая 
политическая сила страны всеце-
ло поддерживает политические 
и социально-экономические 
инициативы Главы государ-
ства. Все предлагаемые Прези-
дентом в Послании реформы - 
это прогрессивные и своевре-
менные меры, которые дают но-
вый импульс развитию страны 
в новых условиях.  И мы, пар-
тийцы, будем активно участво-
вать в их реализации, - сказала 
Л.Торешова.

Вместе с тем спикер отме-
тила, что реализуемые по по-
ручению Президента партий-
ные проекты «Ауыл аманаты» 
и «Жер аманаты» поддержива-
ют большинство жителей реги-
она. Так, в рамках первого про-
екта в области специальное обу-
чение прошли 146 аульных аки-
мов, 15 сельчан участвовали в 
семинаре выездной информаци-
онной группы. По проекту «Жер 
аманаты» создана специальная  
региональная комиссия, которая 

вернула в государственную соб-
ственность более 50 тысяч гекта-
ров неиспользуемых земель.

Кроме того, в рамках реали-
зации концепции «Слышащего 
государства» состоялось заседа-
ние специальной государствен-
ной комиссии по вопросу сни-
жения цен на газ в регионе. Вы-
ступили член регионального об-
щественного совета «Miras», по-
литолог Саулет Сахиев, пред-
седатель Общественного сове-
та по вопросам здоровья нации 
при областном филиале партии 
AMANAT,  директор областно-
го медицинского центра Нурид-
дин Амитов, председатель Об-
щественного совета по вопро-
сам образования, ректор Кызыл- 
ординского университета име-
ни Коркыта ата, председатель 
филиала партии «Тұран», член 
фракции партии AMANAT в го-
родском маслихате Бейбиткуль 
Каримова, председатель Обще-
ственного совета по вопросам 
защиты прав семьи, женщин и 
детей, председатель областного 
совета женщин Райкуль Байна-
зарова, председатель областно-
го филиала молодежного крыла  
«Жастар рухы» Медет Жорабек.

В завершение встречи Л.Торе- 
шова поставила перед собравши-
мися ряд  задач по продвижению 
Послания среди широких слоев 
населения и мобилизации всех 
партийных ресурсов на реализа-
цию озвученных в нем реформ.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

Курс на справедливый Казахстан

Аграрии повезли 30 тонн рыбы, 15 
тонн мяса, 260  тонн бахчевых, 80 тонн 
овощей и фруктов,  десять тонн молоч-
ной продукции, три  тонны поваренной 
соли, пять тонн кондитерских изделий. 
И, конечно, какая ярмарка без кызылор-
динского риса! В этот раз наши земляки 
повезли в столицу 100 тонн риса нового 
урожая. Массовая уборка этой сельхоз-

культуры в области началась 5 сентября. 
Уже убрано более десяти тысяч гектаров 
риса, почти столько же обмолочено.

В ярмарке, которая пройдет в сто-
лице 10 и 11 сентября,  примут участие  
сельхозпроизводители всех районов на-
шей области и пригородных хозяйств  
Кызылорды. 

Замира АЛИШЕРОВА

ЯРМАРКИ

Принимай, столица, 
дары Приаралья!

Кызылординские земледельцы повезли в столицу на ярмарку около 
500 тонн сельскохозяйственной продукции на 200 миллионов тенге. 
Автокараван, отправленный в Нур-Султан, состоит из 50 автомашин.  

Состоялся актив областного филиала партии AMANAT 
по обсуждению инициатив, озвученных Президентом стра-
ны Касым-Жомартом Токаевым в Послании «Справедли-
вое государство. Единая нация. Благополучное общество». 

–  Комбайн стоимостью 112 
миллионов тенге получили, не за-
платив предварительные 30 про-
центов его стоимости, как было  
ранее, – говорит Т.Рахметов. – 
Мы подали документы и полу-

чили его в лизинг на 10 лет под 6 
процентов. Первый платеж будем 
делать через год.   

Как отметил директор филиа-
ла АО «КазАгроФинанс» Оразбек 
Каракожаев,  по этой програм-
ме в филиал поступило шесть зая-
вок, из них  одобрены пять. Агра-
рии закупят  шесть единиц техни-
ки на общую сумму  333,5 милли-
она тенге. 

Напомним, национальный уп- 
равляющий холдинг «Бәйтерек» 

совместно с Министерством ин-
дустрии и инфраструктурного 
развития, Министерством сель- 
ского хозяйства и Министерством 
экологии, геологии и природ-
ных ресурсов запустили програм-

му льготного лизинга сельскохо-
зяйственной техники. Финансовы-
ми операторами программы высту-
пили АО «Фонд развития промыш-
ленности» и АО «КазАгроФинанс». 
Для реализации программы льгот-
ного лизинга сельскохозяйствен-
ной техники выделено 40 миллиар-
дов тенге, из них 30 миллиардов АО 
«Фонд развития промышленно-
сти» привлечет из средств «Жасыл 
даму» (бывший «Оператор РОП») и 
10 миллиардов тенге АО «КазАгро- 

Финанс» – из рынков капитала. 
Аграрии области не первый год 

покупают современную технику. 
Приобретают за наличный расчет 
и в лизинг.

– Почти каждый год в нашем 
хозяйстве появляется то трактор, 
то комбайн, то жатка, – рассказы-
вает директор ТОО «Тұрмағамбет» 
Нуржан Пирмантаев. – Есть ма-
шины, за которыми ездим на 
завод-производитель и приво- 
зим сами, есть те, которые бе-
рем в лизинг от АО «КазАгроФи-
нанс». Покупаем не только техни-
ку. Например, закупали у произ-
водителя и оборудование для мо-
лочного производства и макарон-
ного цеха, причем даже  в разгар 
пандемии в 2020 году.

По словам директора, парк 
сельхозмашин в хозяйстве еже-
годно пополняется. Все плю-
сы новой техники рисоводы под-
черкивают не раз. Отсюда повы-
шение производительности тру-
да и снижение себестоимости  
продукции.

По словам директора фи-
лиала АО «КазАгроФинанс» 
О.Каракожаева,  кызылординские 
аграрии пользуются лизингом от 
их компании несколько лет.  По-
следние три-четыре года становят-
ся первыми по закупу. Поскольку в 
области успешно работают сервис-
ные центры брендовых компаний-
производителей техники, земле-
дельцы уверены, что в нужный мо-
мент им окажут техническую по-
мощь. Поэтому они берут моде-
ли известных американских, не-
мецких, российских брендов. В 
нынешнем году не все заявки об-
служены, есть те, кто еще ждет  
технику. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Это сладкое слово – лизинг
Рисоводы ТОО «Құндызды-Жер» Сырдарьинского рай-

она первыми получили по государственной программе 
«Льготный лизинг»  комбайн «Торум-750».  Директор хо-
зяйства Турсынбек Рахметов рад, что успел взять технику по 
госпрограмме, ведь таких благоприятных для земледельцев 
условий никогда не было. 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
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ЭКОЛОГИЯ И МЫ

Кызылординский филиал ТОО 
«Tengri S» предоставляет охранные ус-
луги физическим и юридическим ли-

цам. Конт. телефоны: 8-777-271-95-11, 
8-777-01-03-32.

Учителю  
нации  
посвящается

В области продолжается цикл 
мероприятий, посвященных 
Дню языков народа Казахстана и 
150-летию со дня рождения Учи-
теля нации Ахмета Байтурсынова.

В областном департаменте полиции 
состоялся информационный час «Ұлт 
ұстазы». Заместитель директора КГУ 
«Центр обучения языков» Жаныгуль Ереке-
шова расказала о работе по реализации 
государственной языковой политики.

Участковый инспектор ювенальной 
полиции города Кызылорды Афана-
сий Петров прочитал на казахском язы-
ке стихотворение народного учителя 
«Жұртыма». Кроме того, сотрудники 
департамента написали тематический  
диктант. 

В школе-лицее №5 имени 
И.В.Панфилова состоялось торжествен-
ное открытие недели языков, приурочен-
ной к памятным датам. На торжествен-
ной линейке звучали песни и стихи на 
казахском, русском и английском языках. 
Директор школы Р.Мухашова поздрави-
ла учителей и учащихся с праздником, 
подчеркнув значимость трехъязычия в 
жизни каждого казахстанца.  

При поддержке областной Ассам-
блеи народа  Казахстана  и IT-школы в 
лицее №217 прошел интеллектуальный 
конкурс «Өзге тілдің бәрін біл, өз тіліңді 
құрметте».  В нем приняли участие пред-
ставители различных этносов, которые 
проверили свои знания в пяти турах. По-
бедителям вручены  дипломы и специ-
альные призы.

В Кызылординском педагогическом 
высшем колледже имени М.Маметовой 
проходит неделя под названием «Тіл –  
татулық пен тұрақтылық негізі, ұлт 
қазынасы». Заведующая отделом «Фило-
логия» Г.Мухиддинова рассказала сту-
дентам о богатом наследии и творчестве 
ученого, призвала подрастающее поколе-
ние уважать родной язык. Был проведен 
обзор работ ученого, молодые поэты-сту-
денты поделились своими душевными 
произведениями. Кроме того, прозвуча-
ли красочные песни и отрывки из произ-
ведений поэтов и писателей. 

Индира АБДРАХМАНОВА

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

На днях в КХ «БАҚ» аулчане ста-
ли убирать рис. Его в хозяйстве 523 
гектара, здесь трудятся 39 человек. 
Первыми косить стали комбайнеры 
производственной бригады №1.

В ТОО «Достық -Жер-МК» Кар-
макшинского района к жатве при-
ступили на днях. Уже скошено 
200 гектаров. В хозяйстве трудят-
ся 240 аулчан. Есть своя техника,  
ток.

– Мы посеяли рис сортов «Ян-

тарь» и «Лидер» на 1760 гектарах, 
затопили 1500 гектаров, – говорит 
главный агроном Байрам Мардиев. 
– Перед началом посевной закупи-
ли несколько тракторов, запасные 
части, топливо и удобрения.

 В ТОО «Акжарма» Сырдарьин-
ского района жатва риса началась 
в конце августа. Рис занимает 2400 
гектаров. Сеют здесь российские 
«Лидер» и «Янтарь», которые в ТОО 

дают по 60 и 70 центнеров с гектара. 
Благодаря хорошей технике жатва 
здесь не затягивается.

Кызылординский рис экспорти-
руется в Россию, Украину, Таджи-
кистан, Узбекистан, Ирак, Турцию 
и в другие страны. За многие деся-
тилетия возделывания риса в обла-
сти накоплен богатый опыт, создана 
крепкая инфраструктура. В рисовой 
отрасли идет техническое перево-

оружение, на полях используется 
новая техника, строятся современ-
ные перерабатывающие заводы, 
которые позволяют получать крупу 
высокого качества. Программы АО 
«КазАгроФинанс» дают возмож-
ность закупать рисоочистительные 
и рисоперерабатывающие линии.

– В последние годы рисоводы 
области активно пополняют парк 
сельскохозяйственных машин, – 
говорит руководитель областного 
управления сельского хозяйства и 
земельных отношений Талгат Дуй-
себаев. – Также крестьяне покупа-
ют и оборудование для рисопере-
рабатывающих заводов. Сейчас в 
области 76 рисозаводов, 47 из них 
принадлежат крупным хозяйствам. 
Их производительная мощность –  
514 тысяч тонн зерна в год, при-
мерно столько же местные аграрии 
и производят риса. Один из самых 
мощных, цифровых заводов южно-
корейской фирмы «DAEWON GSI» 
стоимостью 363 миллиона тенге в 
2020 году был установлен в ТОО 
«Мағжан и К» Сырдарьинского 
района. Его мощность – семь тонн 
риса в час.

Мира ЖАКИБАЕВА

Процесс газификации этих насе-
ленных пунктов начался в середине 
прошлого месяца. В эти дни работы 
идут полным ходом, в чем убедились 
журналисты областных СМИ в ходе 

пресс-тура, организованного област-
ным управлением предприниматель-
ства и промышленности, а также ре-
гиональной Службой коммуникаций.   

В прошлом году разработан и 

прошел экспертизу проект «Строи-
тельство подводящего газопровода 
и внутриквартальных газораспреде-
лительных сетей в поселке Торетам 
Кармакшинского района Кызылор-
динской области». Стоимость проек-
та – почти 1,5 миллиарда тенге. Рабо-
та по газификации поселка началась 
в августе. Как говорит представитель 
подрядной организации ТОО «Алия-
Сервис» Турмагамбет Бекмуратов, 
общая протяженность газопровода 
здесь составляет чуть менее 100 ки-
лометров. В работе по укладке труб 
задействованы 40 человек и около 10 
единиц техники.   

– Наблюдаем за процессом ра-
боты, в предвкушении радости го-
товим дома к подключению к газу. 
Наконец-то местные жители избавят-
ся от хлопот, связанных с заготовкой 
угля, дров, – говорит житель поселка, 
председатель местного совета ветера-
нов пенсионер Смагул Аралбаев.  

По информации заместителя аки-
ма Торетама Дины Шакиевой, в по-
селке проживает более 12 тысяч че-
ловек. Планируется, что  природным 
газом будет охвачено свыше двух ты-
сяч домов и около 200 социальных и 
бизнес-объектов. 

Активная работа по укладке газо-
провода ведется и в соседнем Акае. 

На реализацию проекта предусмо-
трено более 900 миллионов тенге. 
Подрядчик в лице ТОО AKBARS 
STROY Ltd приступил к работе также 
в прошлом месяце. Здесь необходимо 
протянуть 60 километров газопрово-
да. Из них на сегодня уложено около 
пяти километров. 

В ауле, по словам главного специ-
алиста местного акимата Батыржана 
Турганова, проживает около шести ты-
сяч человек, это более тысячи домов. 

Работы по газификации Торета-

ма и Акая должны завершиться в 
следующем году. Напомним, с лета 
прошлого года голубым топливом 
первыми в Кармакшинском районе 
начали пользоваться жители поселка 
Жосалы. Работы по внутрикварталь-
ной газификации в поселке выпол-
нены специалистами генерального 
подрядчика – ТОО «Энергоресурс», 
на что из республиканского и област-
ного бюджетов выделено почти 2,5  
миллиарда тенге.

Канат ЖОЛДАСОВ

ПРЕСС-ТУР

Газ приходит в села
Жители поселка Торетам и аула Акай Кармакшинского рай-

она, как и жители поселка Жосалы, наконец-то избавятся от 
многих хлопот. В их дома проведут газ.

Жатва набирает обороты

По словам председателя ОО Ай-
накуль Баймахановой, с каждым 
годом ухудшается экологическое 
состояние водных ресурсов Араль-
ского района – это 18 рыболовных 
участков Малого Аральского моря 
и 14 озер дельты реки Сырдарьи. 
Загрязняют дно рыболовные поли-
амидные сети, пластиковые изде-
лия, которые не разлагаются в воде. 
Из-за отсутствия специального обо-
рудования и техники, на дне водое-
мов десятилетиями не проводились 
очистительные работы.

– В рамках проекта будем очищать 
водоемы и трудоустраивать мест-
ных жителей в переработке этого 
мусора, – говорит А.Баймаханова. –  
Ожидаем улучшение гидрологиче-
ского режима в водоемах Аральского 
района, вложение в экономическую, 
социальную жизнь аральцев, а так-
же улучшение экологии в регионе за 
счет инвестиций по переработке му-
сора. В планах – проведение встреч с 
местными жителями, семинаров, где 
ознакомим их с целями, задачами и 
ожидаемыми результатами проекта. 

В процессе реализации проек-
та планируется предоставлять ры-
бакам более экологические сети, 
провести контрольное наблюдение 
за качеством воды, разъяснить жи-
телям о пагубности использования 
неразлагающихся сетей для рыб и 
окружающей среды. Предлагаемый 
проект усилит экологический ком-
понент водных ресурсов. 

В год в рыбохозяйственных водо-
емах Аральского региона применя-
ют почти 70 000 рыболовных сетей. 
Рыбаки в основном пользуются за-
прещенными синтетическими се-
тями. Накопленные годами, они 
создают угрозу и для человеческой 
жизни. Например, бывали случаи, 
когда плавая, люди запутывались 
в заброшенных сетях. Кроме того, 
рыболовные сети продолжают дей-
ствовать по своему назначению еще 
долгое время после того, как ока-
зываются заброшенными, нанося 
огромный ущерб морской среде 
обитания.

В Аральском районе имеются 
около 20 мини-заводов, которые в 

основном принимают рыбу в поли-
мерных одноразовых мешках. В год 
они применяют свыше 240 тысяч 
полимерных мешков. Кроме того, 
в районе есть множество пляжей, 
только на Камбаше ежедневно от-

дыхают 500-600 человек, оставляя 
после себя мусор – баклажки, ко-
робки, полиэтиленовые пакеты, 
пластиковые одноразовые посу-
ды. По словам А.Баймахановой, в 
очистке водоемов и прибрежных 
зон от мусора могут принять все 
желающие.

Одно из главных направлений 

проекта – вторичная переработ-
ка отходов. В рамках проекта на 
территории рыбацкого производ-
ственного центра «Камбала-балык» 
будет создан цех по переработке 
полимерных изделий. На каждом 
рыболовецком участке будет созда-
на мобильная группа, которая будет 
собирать мусор и сдавать в цех для 

дальнейшей переработки. Из отхо-
дов в дальнейшем можно произво-
дить строительные материалы, тару, 
бытовые предметы. Действующее в 
Аральском районе коммунальное 
хозяйство – ТОО «Куанышбек» – 
также заинтересовано в реализации 
проекта. 

Замира АЛИШЕРОВА

Отходы пойдут в дело
В Аральском районе общественное объединение «Арал 

теңізі» начало очистку дна озер Карашалан, Акшатау, Жарык-
коль, Караколь и Алаша. Также общественники будут очи-
щать дно Аральского моря. Это стало возможным благодаря 
региональному проекту USAID по водным ресурсам и окру-
жающей среде.

В области убрано 7262 гек-
тара, обмолочено 3982 гектара 
риса. Средняя урожайность – 
44,2 центнера. Больше всего 
убрали риса земледельцы 
Шиелийского района – 2001 
гектар. Самый большой ри-
совый клин у аграриев Сыр-
дарьинского района – 20 728 
гектаров. Меньше всего им 
занято в пригородных хозяй-
ствах – 3406 га. 

Уважаемые предприниматели! При-
глашаем вас принять участие на меро-
приятии «День открытых дверей», ко-
торое состоится 9 сентября 2022 года в 
региональном филиале по Кызылор-
динской области АО «Фонд развития 
предпринимательства «Даму». В ходе 

мероприятия предприниматели Кызыл- 
ординской области ознакомятся с про-
граммами и мерами государственной под-
держки бизнеса, реализуемыми Фондом  
«Даму».

Время: 9 сентября 2022 г. в 10:00 ч. 
Адрес: РФ «Даму» по г. Кызылорде, ул. Журбы, 12.
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«АТАМЕКЕН»

М.Умбетов внес большой вклад в 
копилку культурного наследия об-
ласти. В регионе насчитывается поч-
ти два десятка его работ – из камня 
высечены бюсты батыров, государ-
ственных и общественных деятелей. 
Самые известные композиции в об-
ластном центре – «Три писателя» и 
«Мухтар Ауэзов», а также бюсты из 
бронзы академика Шахмардана Есе-
нова, политического и общественно-
го деятеля Мустафы Шокая. 

Вместе со своими сыновьями он 
также создал памятник Кобланды 
батыру, который установлен в Кы-
зылорде рядом с мечетью Айтбая. 
Скульптура удалась, ее отличает 
высокое профессиональное испол-
нение. Батыр, облаченный в доспе-
хи, мчится на могучем коне, крепко 
сжимая в руке копье, а в колчане у 
него стрелы.

Высота памятника более шести 
метров, каркас у него бетонный, 
а сама скульптура покрыта медью 
(тонну этого металла специально 
приобрели в одном из цехов комби-
ната в Балхаше). Весит композиция 
около 14 тонн. Образ батыра, поми-
мо прочего, имеет воспитательное 
значение, чтобы подрастающее по-
коление больше знало о своих леген-
дарных предках.

Долгое время Кобланды батыра 
считали вымышленным персонажем. 
На протяжении нескольких веков 

предания о нем не стареют, акыны 
слагают дастаны и поэмы о героизме 
могучего воина, о его неповторимых 
подвигах во славу родной земли.

Сейчас достоверно известно, что 
Кобланды батыр — вполне реаль-
ный персонаж, живший в XV веке 
в период распада Золотой Орды. 
В былинах и сказаниях он обычно 
именуется «каракыпчак Кобланды». 
Также сообщается, что он был круп-
ным военачальником. Ему посвящен 
одноименный героический эпос. Су-
ществует 29 вариантов этого эпоса, 
самая обширная версия была пред-
ставлена жырау-жырши Марабаем. 
Это художественное произведение 
основано на исторических событиях. 
В нем встречаются имена реальных 
людей и названия местностей.

В героическом эпосе, былинах и 
сказаниях Кобланды батыр предста-
ет в образе непобедимого воина. Он 
не разделял своих соотечественни-
ков по родам, любил и защищал всех 
степняков, не спрашивая, выходцем 
какого жуза они являются. В юноше-
ские годы он был приближен к вла-
стителю государства кочевых узбеков 
Абулхаир хану.

Когда Кобланды батыр убил в сте-
пи Дайыркожу по прозвищу Акжол 
би, старейшины племени аргынов 
потребовали от Абулхаир хана выдать 
убийцу. Однако правитель отказал 
им. Это событие послужило одной из 

причин откочевки султанов Керея и 
Жанибека в Моголистан, где они об-
разовали Казахское ханство.

Кобланды батыр принимал уча-
стие в политической жизни Ногай-
ской Орды. Он участвовал в походе 
на город Казань, воевал с потомком 
Едиге бия — Альшагиром. В конце 
концов, Кобланды батыра убил сын 
Альшагира Орак батыр.

Как говорилось выше, известно 
29 вариантов эпоса в стихотворной 
форме. Из них 26 — о ратных подви-
гах Кобланды, три посвящены сыно-
вьям батыра Богенбаю и Киикбаю. В 
эпосе «Кобланды батыр» для переда-
чи чувств и настроений героев, опи-
сания событий и явлений использо-
вались различные художественные 
приёмы: образные сравнения, эпите-
ты, гиперболы, антитезы… Структура 
эпоса лаконична, редко встречаются 
повторения и отступления.

Образцы эпоса «Кобланды ба-
тыр», переданные жырау-жырши 
Марабаем, Мергенбаем, Биржаном, 
Айсой, Нурпеисом, Шапаем, Муры-
ном, Досжаном, Кулзаком, Кошеле-
ком, Нуртуганом отличаются друг от 
друга. Однако общим для них оста-
ётся эпическое отражение народной 
жизни. В основе сюжета лежит борь-
ба батыра – предводителя кыпчаков 
с захватчиками кызылбашами.

Традиционные эпические моти-
вы — чудесное рождение героя от 
престарелых родителей, героическое 
сватовство (победа в состязаниях 
женихов) и женитьба на красавице 
Кортке (типичная эпическая фи-
гура жены — мудрой советчицы), 
выходившей для супруга богатыр-
ского коня Тайбурыла. В походах 
Кобланды помогают батыры Ка-
распан и Орак, дочь хана Кобикты 
Карлыга. Кобланды отказывает в 
любви Карлыге, и она в гневе ранит 
его. Карлыгу усмиряет лишь сын 
героя Богенбай. Эпос завершается  

свадьбой Кобланды и Карлыги.
Для поэтики эпоса «Кобланды 

батыр» характерны плач матери,  
сестры и жены героя во время раз-
луки с ним. Самый древний вари-
ант «Кобланды батыр» не сохранил-
ся. В XIX веке эпос записывали со 
слов сказителей и акынов (Марабая, 
Мергенбая, Биржана, Нурпеиса, 
Мурына, Шапая, Досжана, Кабыла, 

Суюншала, Даулетше и других). Ис-
следователями выделяется вариант 
Даулетше, который по идейно-худо-
жественным достоинствам близок к 
версии Марабая, записанной со слов 
сказителя писателем Ибраем Алтын-
сариным. Фрагмент эпоса о походе 
Кобланды против хана Казана, Ал-
тынсарин включил в «Киргизскую 
хрестоматию» 1879 года.

Отрывки из «Кобланды батыра» в 
разные годы публиковали этнографы 
Василий Радлов, Григорий Потанин, 
Абубакир Диваев (1922 г.), писатели 
Сакен Сейфуллин (1932 г.), Сабит 
Муканов (1939 г.). Художественные 
особенности героического эпоса рас-
сматривали в своих научных трудах 
общественный деятель Алихан Бо-
кейханов, писатель Мухтар Ауэзов, 
ученый Алькей Маргулан, профес-
соры Кажим Жумалиев, Малик Габ-

дуллин, Бейсембай Кенжебаев, Рах-
манкул Бердибаев и другие. Учёные 
О.Нурмагамбетова, М.Гумарова и 
другие проводили текстологические 
исследования и записали полный ва-
риант эпоса. 

В 1969 году останки батыра были 
извлечены из склепа, что находит-
ся в Кобдинском районе Актюбин-
ской области и перевезены в Алма-

ты, чтобы попытаться восстановить 
облик героя. Но долгое время это 
было невозможно. Лишь по про-
шествии многих лет лик Кобланды 
восстановили в лаборатории антро-
пологической реконструкции имени 
М.Герасимова в Москве. Это был 
воин 45-50 лет с волевым подбород-
ком. После воссоздания облика бюст 
Кобланды передали в музей Акто-
бе, туда же были возвращены его  
останки.

В феврале 2019 года Министер-
ство информации и коммуникации 
Республики Казахстан запустило 
республиканский просветительский 
проект «QAZAQ EPOS». По усло-
виям проекта 50 тысяч школьников 
должны были выучить наизусть эпос 
«Кобланды батыр», его победители 
получили по миллиону тенге. 

Максут ИБРАШЕВ

Когда К.Ильясова переехала в Кы-
зылорду, встать на ноги ей помогло 
именно рукоделие. Не было ни ра-
боты, ни денег, она начала шить кор-
пеше – лоскутные одеяла. Начинала 
с азов, стало получаться, появился 
спрос, но нужны были деньги на по-
купку тканей и других необходимых 
материалов. Тут ей подвернулось со-
общение о конкурсе на гранты. Не 
без помощи других подготовила про-
ект. Получила первые деньги, на ко-
торые открыла небольшой цех с не-

сколькими машинками, посадила за 
них сына, дочь и соседку. И поняла, 
что можно еще расшириться, обу-
чая шитью нескольких безработных 
женщин. За это время она успешно 
претворила в жизнь несколько своих 
задумок. 

Сейчас у Карлыгаш есть свой цех. 
Областной акимат и руководство Со-
юза ремесленников Казахстана по-
могли открыть ей филиал, где можно 
собрать ремесленников, кому требу-
ются помощь и поддержка. Сейчас 
она может выступать и в качестве 
консультанта, ведь свой бизнес начи-
нала с нуля и прошла хорошую школу 
выживания. Неунывающая, позитив-
ная и энергичная женщина умеет ра-

ботать. На вопрос, кто чаще покупает 
изделия, казахстанцы или иностран-
цы, ответила так: 

– Если раньше процентов 80 поку-
пателей были иностранцы, то сейчас 
ситуация изменилась. Примерно три 
четверти изделий покупают наши со-
отечественники. Они приобретают 
не только сувенирную продукцию, но 
и украшения, аксессуары и одежду. 
Сейчас не редкость увидеть молодую 
девушку в национальных серьгах или 
войлочном пальто, с сумкой или шар-

фом ручной работы. Входит в моду 
приобретение сундуков и корпешек 
для приданого, даже городские жите-
ли придерживаются традиций на тех 
же свадебных церемониях. Успехом 
пользуются ковры ручной работы. 
Рынок ремесла развивается, расши-
ряется, все больше людей вовлекают-
ся в него, что не может не радовать.

Интересна и поучительна история 
умелой и перспективной бабушки из 
аула Айдарлы Розы Алибатыровой. 

– На протяжении всей жизни тку 
ковры, обучаю женщин и детей этому 
ремеслу, – говорит Роза аже. – Ста-
раюсь выбирать учеников из тех се-
мей, где еще сохранились традиции 
ремесла, чтобы развивать их дальше. 

Провожу встречи с учениками школ, 
рассказываю им о ковроткачестве и о 
том, что это умение надо передавать 
из поколения в поколение. Получи-
ла грант, что позволило мне открыть 
цех, приобрести необходимое обору-
дование, в частности, мотор для шер-
сточесального станка, а также под-
готовить и провести конкурсы среди 
школьников.

Помимо аула Айдарлы, были от-
крыты цеха в аулах Махамбет и Кога-
лыколь. В школах города действуют 
кружки ковроткачества, где работают 
ученицы Р.Алибатыровой. Сама она 
занимается ковроткачеством с пят-
надцати лет, этому ее научила мать. 
Она не скрывает любви к этому 
делу и радости, что теперь древнее 
искусство привлекло к себе внима-
ние, получило новую жизнь. 

– Молодые легко учатся, – гово-
рит она. – Им нравится создавать 
ковры, корпе. Все это умели наши 
мамы и бабушки, но со време-
нем такое искусство сохранилось 
только в отдельных семьях. Люди 
забыли, что такое ковры ручной 
работы, потому что сейчас все ав-
томатизировано. Но рукоделие – 
это не только очень красиво. Пре-
жде всего, это наследие предков, 
наше культурное достояние. Мы 
не должны о нем забывать. Рада, 
что у меня есть шанс передать свое 
мастерство молодым. Своих доче-
рей и внучек я научила ткать ков-
ры. Теперь буду учить односельчан, 
чтобы они передали умение потом-
кам. За все это я говорю спасибо тем, 
кто помог мне открыть этот цех! 

Двенадцатилетняя внучка Р.Али- 
батыровой Акмарал тоже с головой 
ушла в эту работу. Пока маленький 
коврик соткан лишь на четверть. Но 
по эскизу, как рассказала девочка, 
он будет представлять собой караван 
верблюдов, идущий по степи на за-
кате солнца. Это задумка самой Ак-
марал, полет ее фантазии. И очень 
скоро он воплотится в маленькое 
произведение искусства, способное 
украсить любой дом. 

Как и в каждой крестьянской се-
мье, у них в хозяйстве есть овцы, из 
шерсти которых изготавливают пря-
жу при помощи самодельного ве-
ретена. Результат этого процесса –  
небольшие самотканые коврики, ко-

торые называются жайнамаз, нацио- 
нальные украшения для юрты. На 
коврах причудливо выткан казахский 
национальный орнамент, эскиз кото-
рого – чистое творчество. Наблюдая 
за их работой, диву даешься, как бы-
стро и ловко получается ткать, выво-
дя замысловатые узоры. Это кропот-
ливый труд – в месяц таких ковров 
удается изготовить не более трех. Как 
говорит Роза апай, продать ковер тру-
да не составляет. Их охотно покупают 
приезжие в качестве сувениров, не 
так давно один из местных музеев за-
казал ковер в качестве экспоната.

Жанат Кожантаева с девяти лет 

ткала ковры, теперь учит этому ре-
меслу сельских детей.

– В ауле практически в каждом 
дворе есть специальная машинка, 
сделанная вручную. Верблюжью 
шерсть мы обрабатываем сами, кра-
сим. Ковер размером 2х3 метра де-
лают три мастерицы, они должны 
одновременно пропускать пряжу по 
рядам. Каждую дорожку бьем токпа-
ком, чтобы материал плотным был, – 
рассказывает Жанат.

Работает мастерица в школе соци-
альным педагогом, ведет школьный 
кружок. С мужем воспитывает двух 
сыновей и трех дочерей. Девочкам 
прививает любовь к мастерству.

– На днях закончила ткать кор-
жын – сумки, которые накидывают 
на коня. Их сейчас можно увидеть 
только в музеях. Специально ткала 

для сына. У казахов раньше нагашы –  
родственники со стороны матери –  
дарили ребенку именно коржын. 
Хочу положить в этот коржын подар-
ки для будущей невестки, – делится 
своими планами Жанат.

Еще в доме Жанат есть алаша – 
один из видов ковров ручной работы, 
но более тонкий и легкий. Ковро- 
ткачество во многих казахских семьях 
сейчас забывается. Но мастера ткут 
для себя, своих родственников, не 
оставляя ковроткачество в прошлом. 
Главное – для души.

Нельзя не упомянуть и о Тамара-
хан Алдадосовой, мастере и учителе 
по предмету «Художественный труд» 
в средней школе №176. 

– Художник-прикладник должен 
уметь видеть тончайшие оттенки цве-

та в различных материалах, также 
как живописец в природе, – счи-
тает она. – Прикладное искусство 
имеет национальные черты. С ран-
него детства была увлечена ков-
роткачеством. Здесь очень важна 
цветовая гамма, в которой выпол-
нен ковер. В отличие от войлочных 
ковров, тканые не делятся по доми-
нирующему цвету на черно-белые, 
красные и другие. Тканые ковры 
как бы вобрали в себя все краски  
земли – они есть отражение окру-
жающего мира. Черный – это цвет 
земли, зеленый – зелени, весны 
(символ молодости, плодородия), 
желтый – солнца (символ богат-
ства, достатка, разума), голубой –  
неба (символ мира, бесконеч-
ности), красный – огня (символ 
энергии, жизни, любви), белый – 
символ чистоты, истины. Это яр-

кое живописное полотно, созданное 
руками женщины, дает положитель-
ный жизненный заряд. 

Конечно, хорошо, что, как и в 
стародавние времена в быту сельчан 
и в городском интерьере сейчас мож-
но встретить традиционные ковры, 
ставшие важным предметом деко-
ративного назначения. И тут на ум 
невольно приходят слова классика: 
«Человечество не успело лишиться, 
казалось бы, обреченной на исчез-
новение области своей культуры, как 
тут же ощутило острую потребность в 
ней». Наши мастерицы – наглядный 
пример того, что этот вид ремесла не 
останется в прошлом, а будет переда-
ваться из поколения в поколение. И 
Союз ремесленников нашей области, 
по сути, для этого и создан. 

Индира АБДРАХМАНОВА

СОЮЗ РЕМЕСЛЕННИКОВ

Степной богатырь
Кобланды батыр – великий сын казахского народа, муже-

ственный предводитель кипчаков, активно участвовавший в 
сражениях против иноземных захватчиков. По результатам ар-
хеологических раскопок, проведенных в Актюбинской области 
еще в советские годы, ученые установили, что батыр жил в тех 
краях в XV веке. Позже в московской лаборатории антропологи-
ческой реконструкции воссоздали облик Кобланды батыра. Это 
изображение было использовано талантливым художником и 
скульптором, нашим земляком Муратбаем Умбетовым, когда тот 
ваял скульптуру батыра.

Ковров таинственный узор
Кызылординский филиал Союза ремесленников Казахстана 

объединяет ремесленников и мастеров декоративно-прикладно-
го искусства со всей области. Руководит им Карлыгаш Ильясо-
ва. Созданный в 2011 году центр ремесленничества объединил 
мастеров региона. Здесь обучают ковроткачеству, лоскутному 
шитью, войлоковалянию, вышивке. Он помог открыть свое дело, 
встать на ноги многим кызылординцам. 
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На ринге – девчата
В Польше стартовал 

международный турнир, 
в котором принимает 
участие женская нацио-
нальная сборная команда 
Казахстана. 

В составе главной команды 
страны в весовой категории до 81 
килограмма выступит спортсмен-
ка из Казалинского района Гуль-
сая Ержан. К сожалению, из-за 
проблем с визой в соревнованиях 
не примет участия кызылордин-
ский боксер Акбота Болат (48 кг). 
Турнир завершится 11 сентября. 

И вновь «Отбасы 
банк»

За два тура до окончания 
ІІ областного первенства 
среди ветеранов старше 45 
лет определился чемпион 
в лице команды «Отбасы 
банк». Подопечные Адиль-
жана Саулебаева завоевы-
вают главный приз второй 
год подряд (в прошлом 
году команда называлась 
«Ардагер»).

Как сообщил организатор 
турнира ОО «Союз ветеранов 
футбола области», судьба вто-
рого и третьего места решится 
в ближайшее воскресенье. На 
звание вице-чемпионов пре-
тендуют ветераны «Динамо» и  
«Мелиоратора». 

Очков терять нельзя
В ближайшее воскре-

сенье кызылординский 
«Кайсар» в рамках XIX 
тура чемпионата РК среди 
команд первой лиги примет 
на своем поле   шымкент-
ский ФК «Кыран». 

Результат матча для наших 
земляков имеет большое значе-
ние, поскольку шымкентцы в 
турнирной таблице идут на тре-
тьей позиции, отставая от «Кай-
сара» всего на два очка. А лиди-
рует в первенстве кокшетауский 
«Окжетпес», имеющий в активе 
39 очков.

У любителей –  
свой чемпионат

В поселке Теренозек 
Сырдарьинского района 
стартовали матчи очеред-
ных туров чемпионата об-
ласти среди любительских 
команд. Награды первен-
ства разыгрывают восемь 
команд из всех районов и 
областного центра.

Напомним, в Теренозеке прой-
дут игры трех туров. Еще четыре 
тура на следующей неделе будут 
организованы в поселке Айтеке 
би Казалинского района. Заклю-
чительные три тура состоятся в 
Кызылорде в начале октября.

Соревнуется детвора
В Байконыре на стадионе 

«Десятилетие» начался фи-
нальный этап городского 
турнира «Кожаный мяч-
2022» среди юношеских 
дворовых команд. 

Как сообщает отдел по свя-
зям со СМИ администрации 
«звездного городка», соревно-
вания проводятся в выходные 
дни в трёх возрастных катего-
риях. Команды-победительни-
цы удостоятся Кубков главы 
администрации космического  
комплекса. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ 

БОКС

МИНИ-ФУТБОЛ

ФУТБОЛ

«КОЖАНЫЙ МЯЧ»

НОВОСТИ СПОРТАДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Наследие прошлого, традиции, 
обычаи, язык, семья, жизненный 
уклад и праздники – это все то, что 
олицетворяет культурно-генетиче-
ский код нации. Это историко-куль-
турные основы, складывающиеся 
веками. Мы помним времена, когда 
каждый молодой казах считал своим 
долгом двумя руками поздороваться 
со старшими. Когда наши бабушки и 
прабабушки в своих белоснежных ки-
мешеках пекли нам лепешки у огня, а 
мы ели их еще горячими с ароматным, 
только что сбитым маслом. Помнится 
время, когда молодая казашка, выхо-
дя замуж, помимо основных обязан-
ностей, должна была справиться с 
еще одной непростой задачей: каждо-
му старшему члену семьи мужа долж-
на была придумать новое имя – обряд 
имел название «Ат тергеу». 

Новоиспеченная келин придумы-
вала прозвища для всех родственни-
ков мужа, потому что называть их по 
имени невестке было нельзя. Жела-
тельно было, чтобы оно было дано на 
основе каких-нибудь личностных ка-
честв человека, а другие могли сразу 
понять, о ком говорит келин. Поэто-
му традиция и называется «ат тергеу», 
буквально «расследование имен». 
Традиция идет испокон веков, и его 
придумал наш народ, чтобы прове-

рить красноречие, остроумие, чувство 
юмора будущей снохи. К примеру, 
если она очень лестно и удачно при-
думывала прозвища, то ее все уважа-
ли, хвалили, ценили, а выбор жениха 
считался удачным. 

Этот обычай, который у 
казахов исполняется в ос-
новном женщинами, и, пре-
жде всего снохами, выражая 
их почтительное отношение 
к родственникам мужа, их 
воспитанность и вежливость 
в общении с окружающими. 
Поэтому находчивость ново-
испеченной келинки, умение 
сравнивать, юмор, умест-
ность и безобидность шуток –  
все это критически оцени-
вается, потому что приду-
мывание имен и прозвищ, в 
точности соответствующих 
и отражающих характеры и 
особенности каждого, – способность, 
данная далеко не каждому, своего 
рода искусство. Учтивые снохи даже 
названия вещей или понятий, свя-
занных с именами свекра или других 
членов семьи, не употребляют, заме-
няют их косвенными словами, пере-
дающими смысл в другой форме. При 
этом если имя родственника было об-
разовано от слова, которое использо-

валось в быту, то запрет распростра-
нялся и на него. То есть невестка при 
человеке по имени Сарыбай не могла 
упоминать желтый цвет напрямую, ей 
приходилось использовать синони-
мы. Братьям своего мужа снохи обыч-
но давали прозвища, проникнутые 
юмором. Так, коротышку называли 
«сұңғақ бойлы» – «длинным». Лентяя –  
«пысық қайным», – «шустрым деве-
рем». Обходительная невестка даже 
супруга называет не иначе, как «отец 

наших детей», «хозяин дома». Стар-
ших по возрасту не имеют права на-
зывать по имени не только снохи и 
остальные женщины, но и мужчины.  
В целом, традиция «ат тергеу» явля-
лась признаком взаимного уважения 
и почтения, существовавшего между 
снохой и родными мужа. 

Считалось, что это своеобразное 
испытание воспитанности, деликат-

ности, чуткости, внимательности, 
сообразительности и красноречия 
девушки. Этот момент был действи-
тельно важен, потому что по казах-
ским поверьям дети наследуют ум и 
таланты по материнской линии. Кро-
ме того, почтительное приятное об-
ращение сразу задавало общению 
правильный тон и помогало девушке 
быстрее влиться в семью мужа, нала-
дить отношения с новой родней.

Согласитесь, наследие прошло-
го, традиции, обычаи, язык, 
семья, жизненный уклад и 
праздники – это все то, что 
олицетворяет культурно-ге-
нетический код нации. Это 
историко-культурные осно-
вы, складывающиеся веками. 
Никогда не нужно забывать 
свое прошлое, свои корни, 
необходимо знать и почитать 
глубинную историю своего 
народа. А также с уверенно-
стью можно сказать, что тра-
диции и обычаи формируют 
ту крепкую нить, благода-
ря которой устанавливает-
ся связь и преемственность  

поколений.
Сейчас некоторые традиции казах-

ского народа, формировавшиеся на 
протяжении тысячелетий, забыты, и 
только в наших силах их возродить. 
Но справедливости ради нужно отме-
тить, что большинство из них соблю-
даются по сей день  даже молодым  
поколением. 

Майя АДЕНОВА

Трудовой путь парень начинал с 
должности контролера в Шиелий-
ской районной энегросбытовой ком-
пании. Здесь же освоил премудрости 
профессии электромонтера. Через 
какое-то время перешел в систему АО 
«НАК «КазАтомПром», где трудился 
на участке сетей и подстанций ТОО 
«Шиелиэнергосервис». Когда зара-
ботал рудник Ирколь, перешел туда и 
ничуть об этом не жалеет. 

Современный высокотехнологич-
ный рудник оснащен самым различ-
ным электротехническим оборудова-

нием и требует от электромонтеров 
высокого профессионализма и по-
стоянного повышения уровня про- 
фессиональных знаний. 

Для того, чтобы соответствовать 
этим требованиям, С.Акбаев без 
отрыва от производства окончил 
энергетический факультет Кызыл- 
ординского университета име-
ни Коркыта ата. Он активно уча-
ствует в программе «Бережливое 
производство» филиала «Ирколь» 
ТОО «Семизбай-U». Ряд его ра-
ционализаторских предложений с 

успехом внедрен в производство. 
По стопам отца пошел один из сы-

новей Сергазы – Бигазы. Он сейчас 

работает электромонтером в ТОО 
«Уранэнерго».

Максут ИБРАШЕВ

Скажи, как твое прозвище, и я скажу, кто ты
Воспитанию детей в казахских семьях всегда уделялось боль-

шое значение.  Особые взаимоотношения членов семьи были вы-
работаны вековыми традициями, которые позволили казахскому 
народу сохраниться как единое национальное образование. 

ОБЩЕСТВО ВСЕОБЩЕГО ТРУДА

ПАМЯТЬВОЕНКОМАТ

Династия энергетиков 
В выборе профессии еще юного Сергазы решающую роль сы-

грал пример отца Абдулхакима Акбаева, внесшего весомый вклад 
в развитие энергетической отрасли региона. Ветерана труда вот 
уже несколько лет нет с нами, но начатая им славная трудовая 
династия продолжается. Сегодня сын – Сергазы Акбаев – один из 
опытных электромонтеров филиала Ирколь ТОО «Семизбай-U».

Чтобы сохранить историю для 
потомков, а также воспитать чув-
ство гордости за подвиги своих 
дедов в начале сентября состо-
ялся Международный историче-
ский диктант Победы на тему со-
бытий Второй мировой войны. В 
Кызылорде общественно-куль-
турный центр «Славяне» орга-
низовал две площадки для этого 
мероприятия. В общей сложно-

сти в них приняли участие бо-
лее шестидесяти человек разного  
возраста.  

– Такие мероприятия помогают 
приобщить молодое поколение к 

истории, воспитать патриотизм на 
примерах наших предков, – счи-
тает руководитель центра Галина 
Щербакова. – Подвиги солдат той 
ужасной войны еще долго будут об-
разцом для подражания, примером 
беззаветной любви к своей родине 
и патриотизму для многих поколе-
ний потомков. 

Задания диктанта были посвя-
щены знаменательным датам, со-
бытиям Великой Отечественной 
войны, историческим личностям, 
военной географии, художествен-
ной литературе, произведениям 
изобразительного и монументаль-
ного искусства – всего 25 вопросов. 

Активное участие приняли акти-
висты – молодёжь и старшее по-
коление славянского и татарского 
центров, школы-лицея №5 имени 
И.В.Панфилова.

Все участники получили сер-
тификаты и благодарственные  
письма. 

Инна БЕКЕЕВА

Гордимся. Помним. Чтим
В последние годы ведется 

множество споров о самых 
различных исторических 
событиях постсоветского 
пространства. Роль бывшего 
СССР в победе над фашиз-
мом во Второй мировой вой- 
не то и дело переоценивают, 
зачастую безосновательно 
занижая вклад всех союзных 
республик в общую побе-
ду в угоду новым веяниям. 
Однако дети и внуки героев 
той кровопролитной войны 
помнят и знают цену Вели-
кой Победе. 

Начался  
осенний призыв

В регионе с 1 сентября старто-
вала осенняя призывная кампа-
ния. Она продлится до 31 декабря. 
В армию должны отправиться 
около 850 молодых граждан на-
шей области.

Около 350 из них в возрасте от 18 до 
27 лет будут призваны в ряды Вооружен-
ных сил РК, более 300 — в Националь-
ную гвардию РК, около 150  — в погра-
ничную службу Комитета национальной 
безопасности РК.

– В масштабе области все сборные 
пункты готовы проводить осенний при-
зыв, – сказал заместитель начальника 
областного департамента по делам обо-
роны, начальник управления комплек-
тования, подполковник Дмитрий Же-
регя. – О призыве юноши оповещаются 
посредством SMS-сообщений, либо им 
отправляют персональные повестки 
на дом и в организации, в которых они  
трудятся. 

С 7 сентября первые потоки призыв-
ников направляют из пунктов сбора в во-
инские части.

Айдана МУСАЕВА
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